

Les belles découvertes du Service départemental d'archéologie

Ces dernières années, le service d'archéologie du Département de Vaucluse est intervenu à plusieurs reprises sur des éléments emblématiques du patrimoine juif comtadin : de 2016 à 2018, plusieurs opérations en lien avec des travaux de réaménagement de la place de la Juiverie à Pernes-les-Fontaines ont mis en évidence la juxtaposition de bains rituels juifs privés dans un périmètre restreint, grâce à la découverte d'un second aménagement de ce type s'ajoutant à celui déjà connu dans l'Hôtel de Cheylus. Plus récemment, en 2019, l'étude architecturale de la synagogue de Carpentras a permis de documenter les différentes phases de construction de l'édifice, depuis le Moyen Âge jusqu'à l'époque contemporaine. Ces opérations ont toutes été réalisées par Guilhem Baro, archéologue médiéviste du Service départemental, en lien avec David Lavergne, spécialiste du patrimoine juif au Service régional de l'archéologie (DRAC-PACA). Ces découvertes ont permis de documenter les traces de ces communautés au statut particulier et ont aussi alimenté des travaux plus larges menés par le Service régional de l'Inventaire de la Région sud sur leur histoire, présentés dans une récente publication de la collection « Parcours du Patrimoine » intitulée Patrimoine juif d'Avignon et du Comtat.



Mikvé ou bain rituel privé de l'Hôtel de Cheylus, à Pernes-les-Fontaines.



DÉPARTEMENT DE VAUCLUSE

Rue Viala - CS 60516
84909 Avignon Cedex 09